
随着社会的发展，如何安全、有效、合理的
用药已成为社会关注的热点。保障人民群众
用药安全，是我们药学人员的职责。下面我要
讲的是平时在吃药的前后要注意的几个问题：

一、吃药之后不能马上睡觉。服完药马上
就睡觉，特别是饮水量少的时候，往往会使药
物粘在食管上而不易进入胃中。有些药物腐
蚀性较强，在食道溶解后，会腐蚀食道粘膜，严
重时还可能导致食道溃疡。

二、吃药之后不能够马上就运动。因为吃
药之后一般需要30－60分钟才会被肠胃溶解
吸收、发挥作用。如果马上就去运动，就会影
响药物的吸收，从而影响疗效。

三、吃药前后不能吃水果。蔬菜和水果中
含有一些化合物和生物酶，这些物质可能会和
药物发生一些化学反应，使药物作用发生改
变。我们常用的很多药，都可能会和某些水果
中的物质发生相互作用，就会使药失效，甚至
会产生强烈的毒副作用。所以在吃药前后30
分钟内，是不能吃水果的。

四、在吃某些药物如红霉素时不能吃醋，
否则就会使这些药在酸性条件下，发生对肾脏

的损坏，严重
的还会影响
肾功能。

五、在吃药时不要喝酒。酒中含有的酒精
也就是乙醇，能够和多种药物发生反应，有可
能降低药效，也有可能增加药物的毒副作用。
所以在吃药的时候一定不能用酒来送服，在吃
药前后也不能喝酒的。

下面是平时吃药的时候常犯的错误，希望
大家在以后自己吃药的时候能够避免这些错
误。一、吃药之前不看说明书，在吃药之前一
定要仔细阅读药品说明书并且切实按照说明
书的要求来吃药。当然，如果是医生安排的就
要按医生说的做。药品的说明书里包括了这
种药由什么组成、治什么病、怎么吃、要注意什
么、什么时候有效、和哪些药不能一起吃、有些
什么不良反应等等。二、重复用药，生活中有
一些人，因为希望病情快速好转而自创出一套
用药“组合拳”，觉得同时服用几种药物，会好
得更快，但这一行为的隐患非常大。像泰诺止
痛片、百服宁、必理通等不同的商品名其实就
只是一种药物。此外，在我国还有一类药物
——中西药复方制剂，如果不仔细阅读药品说
明书，很容易忽略其中的西药成分，如果在服
用中成药的同时再服有相同成分的西药，也可
造成重复用药。三、过分迷信抗生素。社会
上，有很多人“迷恋”抗生素，甚至有人视其为

“万能药”，大病小病都要吃点，其实这是滥用

抗生素。数据显示，真正需要使用抗生素的情
况不到应用现状的20%，我国现在已经是世界
上抗生素滥用最严重的国家之一。滥用抗生
素会造成耐药性，前几年世界关注的超级病
菌，就是滥用抗生素的后果。四、凭“经验主
义”乱吃药，很多人家里在用吃药的时候“经验
主义”的现象比较普遍，随意性很强。很多人
以为自己“久病成医”，稍有不适就认为是有

“炎症”，消炎药肯定是必吃之药；还有很多人
认为西药毒性大，中药就不会引起不良反应，
因此放心大胆地服用各种中药。这些做法其
实都是不对的。在吃药的时候，要多看看说明
书上吃药的数、时间、方法等细节，最好能多问
问医生，平时自己也要注意积累一些药理知
识，而不能以自己和他人的经验，随意的选择
药品。五、不按量服药。有些人喜欢自己病好
得快，就加倍的吃药，结果不仅没有好得快，还
导致了其他问题；而有些人则因为害怕药物的
副作用而自己减少服药的数量，结果使得吃的
药没起到应有的效果，这些都是大家经常犯的
错误。所以在吃药的时候一定要按剂量服药，
不要任意的加减，否则后果可能是相当严重
的。六、不按时吃药。不同的药物有不同的服
用时间。这是因为，每种药物在服用后，通过
吸收，在体内都有一个独特的循环过程，有的

时间短，有的则时间长，所以，每种药物都自己
不同的服药时间。如同人们一日三餐一样，到
了肚子排空，人感觉饿，就该吃饭了。吃药和
吃饭道理一样，早上服的药到了中午药力已经
过去，就需要第二次吃药，以继续药物对身体
的效果。如果到时候不继续吃药，药物的效力
就会慢慢降低，不利于治病。所以一定要记得
每次都按时吃药，这样病才会好得快，可以尽
快健康的学习和生活。七、使用过期的药品。
一些人认为“过期药不过是药效降低了，多吃
点就好了。”其实这是一种十分错误的观点。
药品在储存的过程中，会不断发生变化，药品
的保质期不是随便制定的，当药品超过保质期
之后，会有两种情况，药效减弱和药品发生了
变质，甚至化学结构上的改变，如果药品发生
了变质和结构改变，它可能就不是治疗疾病的
药物，而是已经变成要人命的毒药了。八、盲
目迷信新药、贵药、进口药，药品的疗效是否显
著，与是否是新药或者是进口药没有直接关
系。而即使是新药、进口药，如果使用的时候
不对症或者没有按照正确方法来使用，同样无
法起到作用，甚至还可能造成危害。

以上是安全用药小常识，希望对大家
有帮助。

（安徽省桐城市人民医院 唐丽)
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【科普园地】

错误用药知多少 合理用药效果好

长期吃槟榔会对口腔黏膜造成“双重打击”

需预防“嚼”出来的癌症
近日，年仅36岁的歌手傅松因口腔癌去

世，去世前曾多次劝网友不要吃槟榔。据了

解，湖南籍的傅松生前很爱嚼槟榔，其口腔癌就

是槟榔导致。然而，槟榔早被世卫组织列为一级

致癌物。那么，为什么长期嚼槟榔会致癌呢？

“因嚼槟榔引发的口腔癌在临床上很常

见。”南昌大学附属口腔医院黏膜牙周科主任

医师宗娟娟介绍说，槟榔经咀嚼后形成致癌化

合物，会诱导同源染色体基因的改变，让抑癌

基因失活和癌基因激活，同时槟榔咀嚼时易对

口腔黏膜造成创伤，容易发炎，伴随频繁口腔

溃疡、组织纤维化，在黏膜细胞增量的过程中

很容易出现细胞坏死突变，成为癌细胞，最后

演变成口腔癌。

其实，早在2003年，国际癌症研究中心就

把槟榔列入“黑名单”，为一级致癌物。至于致

癌原因，一是槟榔里的化学物质经咀嚼后，形

成的亚硝基，是明确致癌的化合物；二是槟榔

较硬，咀嚼时易对口腔黏膜造成机械创伤。原

国家食药监总局在2017年公布致癌物清单时，

已将槟榔果列入一级致癌物。

简单来说，就是槟榔纤维粗糙，长期嚼槟

榔会对黏膜损伤、牙齿损伤。另外其所含的生

物碱能直接杀死细胞，进而造成口腔损伤。长

期咀嚼槟榔简直就是对口腔黏膜的“双重打

击”。这也可以解释为什么很多长期咀嚼槟榔

的人不仅会感到口干舌燥，还会伴有烧灼感，

如恶化后，会出现无法进食刺激性食物，口腔

内疼痛感增强，开口受限，语言不清等症状。

南昌大学附属口腔医院黏膜牙周科医师

李维芝说，关于吃槟榔或许开始时大家只是出

于好奇或者好友推荐尝试一下，但是槟榔中含

有槟榔碱，这是一种类似尼古丁的物质，会使

人成瘾、产生快感，因此一旦开始往往难以戒

除，久而久之口腔黏膜发生病变甚至发展成口

腔癌、咽喉癌等。 （魏依晨）

今年以来，界首市颍南

社区卫生服务中心组织医

护人员，定期前往辖区夕阳

红敬老院，通过多种项目体

检，掌握每一位老人的身体

健康状况，根据检查情况给

出指导性建议，针对卧床的

老人，医护人员把专业的医

疗护理知识传授给敬老院

的工作人员，以便他们能更

好地照料老人。同时，开展

健康讲座，向老年人科普营

养膳食、疾病预防等健康知

识，真正把健康和爱送到老

人身边。

通讯员 胡浩 摄

关爱老人送健康关爱老人送健康 霍邱县扈胡镇——

谱好“四部曲”
奏响文明创城“最强音”

为提升创城工作实效，推动创城各项工作落细落

实，六安市霍邱县扈胡镇严格落实县委县政府部署要

求，对照文明城市创建标准，谱好“四部曲”奏响文明

创城“最强音”。

突出组织保障，谱好创城“先锋曲”。镇党委政府

立足镇情，统筹谋划、研究制定全镇创建整体工作方案

和2022年11项专项整治方案。顶格成立创城指挥

部，镇党政主要负责人担任政委、指挥长，全体机关干

部和各镇直、职能单位共同参与。组建创城综合办公

室和13个专项工作组，理清整治范围、内容和时间。

突出宣传教育，谱好创城“动员曲”。打印发放

《创建文明城市致全县广大干部职工的一封信》

10000余份；共悬挂宣传横幅100余条，出动宣传车

25辆。利用村组喇叭，每天循环播放创城音频。结

合重点工作，驻村点长、包组村干进组入户，通过召开

板凳会的方式进行集中宣传、全面动员。

突出整改提升，谱好创城“进行曲”。坚持问题导

向，将街道划分成17个包保责任路段，明确包保领

导、联络员和职责，全力推进街道环境整治。目前全

镇主次干道及多条渠道，56个重要节点得到有效改

善。以县级农村人居环境突出问题专项整治改善行

动为契机，建立问题清单、逐个整改到位。

突出督查评比，谱好创城“交响曲”。组织开展创

建文明城市述职评比活动。参与述职单位、牵头责任

人登台演讲、与会人员现场打分，依据得分情况及时

编印通报、反馈结果。村级推行三级考评，通过逐级

向下定期评比，引导广大群众参与到公共区域的环境

整治中。

（刘杰安徽科技报全媒体记者 付梦林）

情系困难群众 慰问温暖人心
——六安市霍邱县甄岗村帮扶单位慰问困难群体

2022年9月，霍邱县文化旅游体育发展

中心主任张健一行来到六安市霍邱县曹庙

镇甄岗村开展走访慰问活动。霍邱县文化

旅游体育发展中心作为重点贫困村甄岗村

的帮扶单位，每年的走访慰问困难群体是他

们切实开展乡村振兴工作的应尽义务，更是

始终挂在他们心头那沉甸甸的责任。

张健主任一行来到曹庙镇甄岗村，走访

看望了特困供养户、边缘户、监测户等困难群

体，并向他们发放了粮油等慰问品，向他们致

以真切的问候和祝福。并对他们“两不愁三

保障一安全”巩固情况、今年的收入增长情况

进行了询问和了解，同时传达了党和政府对

他们的关怀。张健主任说：“虽然这些东西不

值多少钱，但代表了我们的一份心意。”群众

们深受感动，他们紧紧握住慰问人员的手，激

动地表达了对党和政府的感激！

慰问结束后，张健主任向曹庙镇甄岗村两

委传达了霍邱县委政府的指示：要始终坚持

“老吾老以及人之老，幼吾幼以及人之幼”的心

态，继续关注特困供养户、边缘户、监测户等困

难群体的生活，定期开展走访活动，协调帮助

群众解决实际困难，将动态监测工作落实到

位，为困难群众的生活创造良好环境，为乡村

振兴的进一步发展做出不懈努力。曹庙镇党

委政府和甄岗村两委也作出了诚恳的表态，曹

庙镇人民政府及全体党员干部将继续发挥职

能作用，尽全力履职尽责，常态化帮扶困难群

体，让困难人群有依靠感、归属感，巩固脱贫攻

坚成果，积极助力乡村振兴。 （李传莉）


